

23ª Conferencia OIDP Valongo 2024

Amenazas Populistas: Construyendo Resiliencia Democrática con Comunidades Participativas

Del 17 al 19 de octubre en Valongo, Portugal.

Presentación

El Observatorio Internacional de Democracia Participativa (OIDP) es una red internacional que cuenta con más de mil ciudades, organizaciones y centros de investigación que implementan y comparten experiencias de democracia participativa a nivel local.

La conferencia de 2024 del Observatorio Internacional de Democracia Participativa (OIDP) se llevará a cabo en Valongo, Portugal, del 17 al 19 de octubre. Los foros y debates de esta conferencia estarán principalmente dedicados a identificar las formas y los mecanismos de democracia participativa que mejor defienden a las comunidades de las derivas autoritarias basadas en la desinformación, características de algunos fenómenos populistas.

Ejes temáticos:

La Conferencia de Valongo estará basada en 5 ejes temáticos principales relacionados con la promoción de la democracia participativa, a saber:

- Los desafíos que los nuevos populismos plantean a la democracia participativa
- Las amenazas y oportunidades de la Inteligencia Artificial
- El potencial y las oportunidades de la tecnología cívica
- Las buenas prácticas de los procesos participativos inclusivos
- La apuesta por la transparencia y la gobernanza abierta



OIDP2024@CM-VALONGO.PT | WWW.OIDP2024.CM-VALONGO.PT



Marco

En todo el mundo, las sociedades democráticas han sido debilitadas por un sentimiento de crisis que contribuye a la disminución tanto de la legitimidad percibida del sistema político representativo como del compromiso cívico de las comunidades en la vida de sus territorios.

El descontento con las instituciones representativas ha alimentado un círculo vicioso de menor participación cívica y deterioro de la vida política, pudiendo ser visto, al mismo tiempo, como causa y efecto de la emergencia de diferentes fenómenos populistas. Estos, en diversas partes del mundo, construyen lógicas políticas con múltiples ambigüedades. Aunque sus discursos a menudo incorporan reclamos insatisfechos y el deseo del pueblo de acercarse a los responsables políticos, muchos de ellos promueven un conjunto de prácticas exclusivistas y demagógicas que degradan la calidad de las democracias liberales y el equilibrio entre poderes. Estos desvíos ponen en riesgo el pluralismo y las libertades individuales y colectivas conquistadas con muchas luchas, impidiendo que el espacio público se afirme como el lugar de promoción de la igualdad de oportunidades, donde las diversidades se encuentran, se conocen y dialogan.

La 23ª conferencia del Observatorio Internacional de Democracia Participativa (OIDP), que Valongo organizará en Portugal en 2024 los días 17, 18 y 19 de octubre, tendrá como tema "Amenazas populistas: Construir la resiliencia democrática con comunidades participativas" y contará con la participación de Cas Mudde, uno de los principales expertos en populismo, en su sesión inaugural. Esta conferencia, además de evaluar las razones del malestar y los riesgos que acechan a las comunidades libres e informadas, será una oportunidad para divulgar el potencial de los mecanismos de la democracia participativa como antídoto contra las derivas autoritarias basadas en la desinformación.

La democracia participativa, al buscar el equilibrio, la sostenibilidad y la moderación, así como el consenso y el compromiso, tiene todas las condiciones para afirmarse en las próximas décadas como un referente ineludible para la implementación de reformas que mejoren las comunidades de manera transversal e inclusiva ante los gobiernos electos. De esta manera, al proponer estrategias de cambio políticamente informadas y adecuadas a los recursos disponibles para llevarlas a cabo, la democracia participativa se erigirá como el núcleo de las democracias del siglo XXI y como una barrera competente y tolerante contra las mayores amenazas planteadas por los movimientos y partidos populistas de corte demagógico y excluyente.

Los desafíos que los nuevos populismos plantean a la democracia participativa

Si las tendencias populistas más recientes se originaron a finales del siglo XX, la crisis financiera de 2008 les dio un impulso poderoso al generar una larga estancamiento económico a nivel mundial, lo que produjo una disminución de los ingresos de las clases trabajadoras y medias, creándoles un amargo

sentimiento de pérdida y, al mismo tiempo, una persistente sensación de inseguridad y de agresión externa.

Muchos ciudadanos y ciudadanas sintieron que su calidad de vida, la seguridad en la vejez y el futuro de sus hijos y nietos estaban siendo amenazados por democracias elitistas, las cuales, según la mayoría de los partidos populistas y sus líderes, carecían tanto de la fuerza como de la determinación necesaria para enfrentar lo que ellos mismos percibían como amenazas a su calidad de vida y su estatus socioeconómico.

Este tipo de discursos populistas oportunistas han envenenado el debate político en todos los contextos en los que han surgido. Los movimientos de esta naturaleza que han llegado al poder han fracasado, tanto por el maniqueísmo irrealista de sus diagnósticos como por la simplicidad de las soluciones propuestas para los problemas, que en lugar de resolverlos, los empeoraban significativamente. Frente a problemas complejos, estos populismos oportunistas tienden a impulsar emociones negativas y demagogia, disolviendo las diferencias entre lo que es verdad y lo que es mentira. Al introducir grandes dosis de medias verdades y agresividad en la contienda política, radicalizan y polarizan las posiciones, tratando a menudo a los adversarios como enemigos con los que no es admisible ningún tipo de diálogo.

Las derivas populistas pueden impactar en las dinámicas participativas. El aumento de la polarización y la hostilidad entre grupos sociales que generan los movimientos populistas, demonizando, en algunos casos, a los miembros más vulnerables, puede dificultar la cooperación y el diálogo entre los miembros de la comunidad. La creciente desconfianza que se instala en las instituciones y en la acción del poder público puede contribuir a aumentar la intolerancia, generar obstáculos en la acción colectiva y dificultar compromisos para responder a problemas complejos. Por último, la desinformación y el negacionismo, prácticas que los nuevos populismos han ayudado a fomentar, pueden difundir mentiras, distorsionar el debate político e influir en la toma de decisiones, minando la confianza en la ciencia y en la investigación basada en evidencias.

Las amenazas y oportunidades de la Inteligencia Artificial

De hecho, muchos instrumentos tecnológicos, desde las redes sociales hasta los algoritmos y la Inteligencia Artificial, han contribuido a polarizar a los públicos democráticos, sembrando dudas sobre los sistemas políticos de las democracias y movilizándolo a ciudadanos insatisfechos para apoyar desviaciones populistas y antisistema con crecientes connotaciones autoritarias. La movilización de emociones negativas como el miedo, la paranoia, el sentimiento de agresión constante, ha promovido discursos de odio que están empujando a los ciudadanos hacia comportamientos cada vez más tribales y destructivos, identificando a aquellos que son diferentes, o piensan de manera diferente, como enemigos.

Pretendemos discutir, en Valongo, los mecanismos y prácticas de las democracias participativas que han demostrado ser particularmente eficaces para preservar y potenciar el buen funcionamiento de las instituciones democráticas.



Entre otros temas, la conferencia de 2024 del OIDP cuestionará y discutirá los impactos de la Inteligencia Artificial en las comunidades de nuestras ciudades. Toda la sociedad, y en particular los municipios y otros gobiernos locales y regionales, deben prepararse con urgencia para enfrentar los riesgos que representa la IA: riesgos para la seguridad, riesgos para las elecciones, riesgos para el funcionamiento de las democracias y, en general, para una evaluación limpia y objetiva de la realidad.

La Inteligencia Artificial, sin embargo, es una herramienta. Con la regulación adecuada, tiene un enorme potencial de innovación y puede contribuir decisivamente a innovar en las políticas públicas, racionalizar la distribución de recursos y escrutar políticas, elegidos y candidatos. Al democratizar el acceso a más elementos de la realidad y a la compleja forma en que se articulan entre sí, la IA tiene el potencial de mejorar la comprensión informada de los ciudadanos sobre los asuntos públicos.

El potencial y las oportunidades de la tecnología cívica

En los últimos años, ha surgido el concepto de tecnología cívica, que implica el uso de herramientas digitales para fomentar la participación ciudadana, fortalecer la colaboración entre los ciudadanos y los tomadores de decisiones, y crear nuevos canales de comunicación. Se han desarrollado múltiples plataformas colaborativas y de código abierto para compartir datos, proporcionar información y promover la participación ciudadana, lo que aumenta la transparencia y contribuye a fortalecer la confianza en la gestión pública. La tecnología cívica también se ha convertido en una forma de movilizar y estructurar la inteligencia colectiva, es decir, la capacidad de reunir a grupos de personas para promover la acción colectiva y resolver problemas comunitarios relevantes. Los dispositivos digitales pueden ayudar en la recopilación y análisis de datos, a través de herramientas como la *ciencia ciudadana*, contribuyendo así a la toma de decisiones y al seguimiento de la acción de la política pública.

Las buenas prácticas de los procesos participativos inclusivos

La democracia participativa y la participación política que estas reformas están fomentando en todos los Continentes son la causa que une a las más de mil ciudades que forman parte del OIDP. El primer resultado de este cambio gradual que se está afirmando en todo el mundo, y del cual las conferencias del OIDP son un escenario y un faro, es el aumento de políticas públicas inclusivas, que están produciendo nuevos actores políticos en las ciudades: las mujeres, los ancianos, los jóvenes, los niños, las nuevas familias, los migrantes y muchos otros.

Las mujeres y el movimiento feminista municipalista están en el centro de las nuevas políticas. Las nuevas políticas sostenibles implican reducciones significativas en el consumo para proteger los ecosistemas y promover genuinamente la equidad social y oportunidades para todos.

El papel de las ciudades medianas, como Valongo, es absolutamente crítico en este proceso en todos los Continentes: son lugares de conexión entre el mundo rural y el espacio urbano, entre las periferias y los

centros de poder político. Las ciudades medianas son, por excelencia, espacios de aprendizaje democrático. En ellas han florecido algunas de las experiencias más prometedoras de co-creación y participación ciudadana, de compromiso comunitario y de democracia representativa.

El mayor mérito de la democracia participativa radica en la forma en que la intervención de las ciudadanas y los ciudadanos, así como sus expresiones de voluntad, se entrelazan con las misiones de los servicios públicos locales, regionales y nacionales, y con la acción de los políticos elegidos en cada órgano del Estado. ¡Es precisamente a través de la participación que los ciudadanos se convierten en motores de cambios estructurales de gran importancia!

Las prácticas participativas están demostrando de manera muy elocuente que la democracia no es solo, ni principalmente, "la decisión de la mayoría". La democracia no se reduce a la sustitución pacífica de un gobierno por otro. Lo más importante en las democracias es el funcionamiento de sus instituciones, ¡y sus reglas! En resumen, la "participación cívica" que resulta del propio proceso.

En una experiencia que implica a ciudadanos de diferentes géneros, edades, formación académica y condición social, más que el resultado del proceso, importa la forma en que formaron su propuesta juntos, cómo la presentaron a los gobernantes electos y lucharon por su implementación, obteniendo su acuerdo. También importa cómo los ciudadanos siguen luego la ejecución de la decisión política por parte de los servicios públicos. Para la resiliencia democrática de las comunidades, este proceso de participación ciudadana es tan o más importante que el resultado material obtenido al final.

Es precisamente porque encarnan integralmente el material genético ancestral de las democracias que los procesos participativos representan en sí mismos las virtudes de los sistemas democráticos y sus reglas y procesos. Es por eso que se constituyen como escuelas de prácticas democráticas y, en ese sentido, como verdaderas incubadoras de resiliencia democrática y como barreras contra los populismos demagógicos y excluyentes en las comunidades donde operan.

La apuesta por la transparencia y la gobernanza abierta

La gobernanza abierta surge como una necesidad de desburocratizar la administración pública, promover una mayor transparencia y capacidad de respuesta, y así recuperar la confianza de los ciudadanos. Además, busca responder a la necesidad de prevenir prácticas que socavan la integridad de las instituciones y afectan la credibilidad de los tomadores de decisiones. Su implementación implica una serie de cambios en la forma en que se conciben y llevan a cabo las políticas públicas, brindando a los ciudadanos la oportunidad de participar en su formulación y de ser socios activos en su evaluación y seguimiento, lo que genera mayor eficacia y precisión.

Estas políticas necesariamente implicarán un aumento de las experiencias de gobernanza multinivel, involucrando cada vez más a los gobiernos locales con los gobiernos nacionales y multinacionales.



La conferencia de Valongo se llevará a cabo en octubre de 2024, año en que Portugal celebra los 50 años del 25 de abril, una revolución no violenta que puso fin a un largo período de dictadura, restauró la democracia e instauró elecciones libres y universales en los municipios portugueses. La conferencia del OIDP será el lugar adecuado para discutir y presentar propuestas para la construcción de sistemas democráticos resilientes, que brinden a las personas oportunidades reales de influir en el cambio en sus comunidades, municipios y países.

La conferencia "Amenazas populistas: Construir la resiliencia democrática con comunidades participativas" del OIDP en Valongo, en 2024, será un hito mundial de movilización de las ciudades participativas para revitalizar sus sistemas democráticos en beneficio de sus ciudadanos.

Programa Provisional

Jueves, 17 de octubre

- Recepción de las delegaciones
- Sesión de apertura
 - José Manuel Ribeiro, Presidente del Observatorio Internacional de Democracia Participativa (OIDP) y Alcalde de Valongo.
 - Emilia Saiz, Secretaria General de Ciudades y Gobiernos Locales Unidos (CGLU).
 - Cas Mudde, politólogo y catedrático Stanley Wade Shelton de Asuntos Internacionales de la Universidad de Georgia (EE.UU.), es un estudioso de renombre mundial de la extrema derecha y la política populista, centrado específicamente, aunque no de forma exclusiva, en la evolución política de Europa y Norteamérica.

Viernes, 18 de octubre

Conferencias, Plenarios y Mesas redondas
Premio OIDP

Sábado, 19 de octubre

Asamblea General del OIDP
Conferencias, Plenarios y Mesas redondas
Sesión de clausura

Municipio de Valongo

El municipio surgió en 1836, hace 187 años, pero la historia de este territorio de 75 kilómetros cuadrados tiene cientos de millones de años. Se remonta a la Era Paleozoica, cuando los trilobites poblaban la Tierra. Además, fue escenario de importantes episodios históricos relacionados con sus minas de oro cuando formaba parte del Imperio Romano.

Hoy, Valongo es el principal destino metropolitano para la práctica de deportes al aire libre y sirve como puerta de entrada al Parque das Sierras do Porto. Además de la belleza de las sierras y los ríos, posee un patrimonio muy extenso, que incluye la centenaria tradición de las galletas y la rosca, el arte del juguete

tradicional português, la espectacular tradición de la Fiesta de la "Bugiada e Mouriscada", la riqueza de la pizarra, los monumentos religiosos y ferroviarios.

Preparado para recibir inversiones, promover el asentamiento de personas y atraer turistas, en la última década Valongo se ha consolidado como un municipio de referencia nacional en el lanzamiento y promoción de procesos de democracia participativa, siendo su alcalde el presidente de la Red Portuguesa de Municipios Participativos.

Desde 2024 hasta 2025, el Municipio de Valongo llevará a cabo un evento continuo dedicado a los '50 años de la Democracia Local'. La 23ª Conferencia anual del Observatorio Internacional de Democracia Participativa (OIDP) será un momento destacado de este programa.

OIDP

El Observatorio Internacional de Democracia Participativa (OIDP) es una red que abarca más de mil ciudades de todo el mundo. Su objetivo es fomentar la colaboración entre municipios, otros gobiernos locales y regionales, así como organizaciones de la sociedad civil y centros de investigación. Esta colaboración busca desarrollar, implementar y difundir experiencias de democracia participativa y deliberativa en un marco de cooperación y solidaridad internacional.

Fundado en 2001, el OIDP se unió a la Ciudades y Gobiernos Locales Unidos (CGLU) en 2006. CGLU es la red más grande de ciudades y gobiernos locales de todo el mundo, cuya misión es representar a sus miembros y promover los principios fundamentales de proximidad, descentralización y liderazgo político democrático.

El OIDP organiza anualmente una conferencia internacional con participantes de todos los continentes para discutir y reflexionar sobre el estado de la democracia participativa en el mundo.

CGLU

Ciudades y Gobiernos Locales Unidos (CGLU) es una organización internacional que reúne ciudades, gobiernos locales y regionales, así como asociaciones municipales de todo el mundo, con el objetivo de representar y defender los intereses de los gobiernos locales a nivel mundial.

